

Aspira SALMANTICENSIS en esta su sección de Crónica a hacerse eco llanamente de todo el movimiento cultural y científico de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca, siendo el portavoz que lleve a todos sus lectores noticia de las actividades docentes y de investigación que aquí radican. Por fuerza habrá de ser el cronista —al menos por esta vez— breve y conciso en su relación, sin menoscabo no obstante de que el esbozo informativo que quiere aquí ofrecer sea exacto y completo dentro de lo posible. Para dejar constancia de los hechos más importantes y acontecimientos académicos y de expansión cultural desde la restauración de la Universidad hasta la hora presente será preciso ir espigando en los trece años escolares que preceden al actual, en breve recorrido. Va por el tercer lustro de existencia.

Desean estas crónicas hacerse eco también de la aportación científica de los antiguos alumnos de esta Universidad al campo variado del estudio y de la investigación. Resulta siempre grato seguir y acompañar con la mirada atenta el curso que ha seguido el crecer de una semilla que encontró aquí surco abierto. Por eso rogamos con encarecimiento a cuantos han pasado por sus vetustas aulas se sirvan darnos cuenta por menudo de sus actividades literarias desde su puesto actual de trabajo, para ofrecer sus resultados desde aquí, creando de este modo la Revista otro punto de contacto y de unión entre ellos mismos y de éstos con la Universidad.

I. RESTAURACIÓN DE LA UNIVERSIDAD. LOS TRECE PRIMEROS CURSOS

Al tiempo de poner en práctica la nueva ordenación de los estudios superiores eclesiásticos a tenor de la Constitución Apostólica *Deus scientiarum Dominus est* (12 jun. 1931) no se encontraba España en las mejores condiciones y circunstancias para afrontar un cambio tan notable en los centros de formación eclesiástica. Fué preciso esperar el momento oportuno. Este no se hizo mucho de esperar. Terminada la Cruzada de Liberación (1939), y cambiadas las circunstancias de la nación se pensó muy pronto en restaurar la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca. El nombre del entonces Obispo de Salamanca y hoy Primado de España Emmo. Sr. Cardenal Pla y Deniel irá estrechamente vinculado a esta restauración. No omitiremos que esta obra encontró el apoyo y la simpatía de muchos. La tradición universitaria de Salamanca lo exigía así. Los trabajos de preparación llegaron pronto a su madurez. El decreto de erección dado por la sagrada Congregación de Seminarios y Universidades de Estudios lleva fecha de veinticinco de septiembre del año 1940. El día seis de noviembre de ese mismo año comienza el curso académico universitario 1940-1941 con las nuevas Facultades de sagrada Teología y Derecho Canónico, que aspiran a empalmar con las gloriosas Facultades del siglo XVI. El número de alumnos matriculados ese primer curso de vida de la Universidad fué de treinta y uno, de los cuales diecinueve corresponden a la Facultad de Teología, y doce a la de Derecho Canónico. El profesorado fué escogido de entre las filas del clero secular y religioso, dando entrada también a alguna figura destacada del campo seglar. Con esto la enseñanza en la Universidad queda desligada de todo sistema determinado y de toda escuela partidista. Venerando a Santo Tomás como Doctor

Común y Universal, a todos acoge, y valora todos los sistemas que estén en consonancia con la más pura ortodoxia. Con esta característica surgió la nueva Universidad y a esta línea de conducta se ha venido atendiendo hasta el presente. Su cuadro de profesores en esta primera hora de su restauración fué el siguiente:

Facultad de Teología:

Dr. D. José Artero Pérez, Pbro., *Teología Dogmática Fundamental y Misiología*.—Rector de la Universidad (1940-43).

Dr. D. Francisco Alvarez Seisdedos, Pbro., *Introducción general a la Sagrada Escritura, Hebreo y Griego bíblico*.

Dr. P. Ricardo García Villoslada, S. I., *Historia eclesiástica, Arqueología cristiana*.

Dr. D. Juan Calzada Galache, Pbro., *Principios de Derecho e Instituciones de Derecho Canónico*.

Dr. D. Gregorio Alastruey Sánchez, Pbro., *Teología Dogmática Especial. Mariología*.—Decano. Rector de la Universidad (1948-52).

Dr. P. Aurelio Yanguas Alvarez, S. I., *Teología Moral Especial*.

P. Mtro. Fr. Alberto Colunga Cueto, O. P., *Exégesis de la Sagrada Escritura. Teología Bíblica*.

Dr. P. Severino González, S. I., *Teología Dogmática Especial*.

Dr. D. Francisco de Asís González, Pbro., *Instituciones de Sagrada Liturgia. Teología Pastoral. Pedagogía catequística*.

Dr. P. Claudio de Jesús Crucificado, C. D., *Ascética. Teología mística*.

Dr. D. Miguel García Conde, Pbro., *Teología Oriental. Historia de los Dogmas. Cuestiones selectas de Teología Dogmática especulativa*.

Dr. P. Vicente Beltrán de Heredia, O. P., *Historia de la Teología*.

Facultad de Derecho Canónico:

Dr. P. Sabino Alonso Morán, O. P., *Texto*.

Dr. D. Aniceto de Castro Albarrán, Pbro., *Introducción a las ciencias jurídicas. Derecho Público eclesiástico*.

Dr. D. Lorenzo Miguélez Domínguez, *Texto*.—Rector de la Universidad (1943-48).

Dr. D. Gerardo Sánchez Pascual, Pbro., *Texto. Práctica procesal canónica. Jurisprudencia eclesiástica*.—Decano.

Dr. D. Teodoro Andrés Marcos, Pbro., *Instituciones de Derecho Romano*.

Dr. D. Laureano Pérez Mier, Pbro., *Historia del Derecho Canónico. Derecho Concordatario*.

Dr. P. Ignacio Menéndez Reigada, O. P., *Principio de Derecho Internacional, principalmente según Francisco de Vitoria*.

Lic. D. Fulgencio Riesco Bravo, Pbro., *Paleografía y Archivística*.

Dr. D. Ignacio Serrano, *Elementos de Derecho Civil vigente*.

Puesta en marcha la restaurada Universidad, pronto deja sentir su influencia en el campo nacional de la cultura. «Bajo los auspicios y alta dirección de la Universidad» surge la Biblioteca de Autores Cristianos (B. A. C.) recabando para la selección de obras y orden de su publicación el asesoramiento del Profesorado de la Universidad Pontificia. Forman parte de esta Biblioteca obras originales de algunos de sus profesores. Hasta el presente lleva la Editorial ciento nueve volúmenes publicados, algunos de los cuales han sido varias veces reeditados, que ofrecen al católico de habla española una cultura básica, ordenada y completa.

Vacante la sede salmantina al poco más del año de existencia de la Universidad, fué provista en la persona del Excmo. y Rvdmo. Sr. Dr. Fr. Francisco Barbado Viejo, O. P., quien a tenor del artículo 8, § 2 de los Estatutos de la Universidad debería asumir el cargo de su Gran Canciller. Con este motivo fué recibido por la Universidad en sesión solemne académica el día quince de abril del año 1943. Bajo su alta y prudente dirección ha venido dando la Universidad pasos firmes y seguros. El Dr. Barbado ha sentido desde un principio y vive en todo momento los problemas de la Universidad. Sugiere, aconseja

y apoya toda iniciativa que pueda favorecer la buena marcha de la Universidad.

A la sombra de la Universidad y dependiente del Consejo de Investigaciones Científicas fué creado con sede en Salamanca el Instituto jurídico «San Raimundo de Peñafort», que tiene por finalidad fomentar el conocimiento y estudio del Derecho Canónico. El decreto fundacional lleva fecha de 29 de abril del año 1944. Es su Presidente el Gran Canciller de la Universidad. Ha organizado ya cuatro Semanas de Derecho Canónico y viene publicando por su cuenta la *Revista Española de Derecho Canónico*, publicación cuatrimestral, cuyo último número corresponde a septiembre-diciembre del pasado año.

Vinculado estrechamente a esta Universidad y con vida muy pujante el «Centro de Estudios de Espiritualidad» busca aunar las actividades de los cultivadores de esta importante rama de la Teología. Ha organizado dos Semanas de Espiritualidad con la participación de figuras destacadas en este campo del saber, y va a celebrar en breve el I Congreso Científico de Estudios de Espiritualidad.

Las puertas de la Universidad no se cierran en verano. Acabadas las tareas escolares con los exámenes de final de curso, ha quedado franqueado su acceso a diversas actividades de muy distinta índole. Durante los veranos, y con la participación de sus profesores, se han venido celebrando en años sucesivos cursos de Humanidades Clásicas, de Estudios de Mariología, Ético-sociales y de Medicina Misional.

La cátedra «Durando» no es nueva en Salamanca ni en España. En algunas Universidades la Facultad de Teología tenía cátedra especial de Durando, como la había de Escoto. En Salamanca la de Durando era la de más categoría y la mejor retribuída entre los titulares amovibles. La obtuvieron hombres tan eminentes como Fr. Luis de León y el dominico Fr. Bartolomé de Medina. Apenas restaurada la Universidad Pontificia de Salamanca, el Episcopado francés pensó en reavivar aquí la cátedra del Doctor Resolutísimo Durando de Pourcain. Viene regularmente dando sus lecciones en forma de cursos monográficos a través del año escolar.

La restauración de las Facultades de Teología y Derecho Canónico viene así registrada en la siguiente inscripción que ornamenta los muros de la Universidad Pontificia:

D. O. M.
PIO P. XII
PONTIFICE SUMMO MUNIFICO INSTAURATORE
AUSPICIIS ET DUCTU
EXMI. AC RDMI. DRS. D. HENRICI PLA ET DENIEL
EP. SALMANTICENSIS AC PRIMI MAGNI CANCELLARII
HISPANIARUM DEIN EVECTI AD PRIMATUM
FRANCO SUPREMO DUCE EIUSQUE CONSILIO OPTULANTE
ALMA HAEC PONTIFICIA UNIVERSITAS
SACRAM THEOLOGIAM ATQUE IUS CANONICUM
ITERUM SALMANTICAE DOCET
VIII ID. NOV. MCMXL.

Afianzadas las Facultades de Teología y Derecho Canónico se pensó igualmente en restaurar la Facultad de Filosofía. Sin ella parecía que la Universidad Pontificia estaba incompleta. Urgía crear y ensanchar los límites del pensamiento filosófico con el sello tradicional español. El estudio teológico universitario reclamaba a la misma altura una preparación filosófica igualmente universitaria. El día 8 de marzo del año 1945 la sagrada Congregación de Semina-

rios y Universidades daba el decreto de su erección, y ese mismo año abría sus clases la nueva Facultad de Filosofía con veintisiete alumnos.

A las tres Facultades ya existentes vino a unirse la de Humanidades Clásicas, que empieza sus tareas docentes el curso 1949-1950 con ocho alumnos. Habiendo sido Salamanca, en otros tiempos, foco de renacimiento clásico aquí encuentran su sede propia los estudios humanistas. Desde enero del año 1950 la nueva Facultad tiene su Revista propia *Helmantica*, que a su vez es órgano de la «Agrupación Humanística Española». Publica tres fascículos al año, y su número último corresponde a enero-abril del corriente.

De los trece cursos primeros de vida de la restaurada Universidad Pontificia podemos ofrecer los siguientes datos estadísticos:

Número de alumnos que han pasado por sus aulas: 1.239.

Grados mayores conferidos:

Licenciados en Teología	382
» » Derecho Can.	104
» » Filosofía	52
» » Humanidades Clás.	10
Doctorados en Teología	16
» » Derecho Can.	13

Alumnos que han cursado y aprobado las disciplinas correspondientes al curso complementario del Doctorado, estando algunos de ellos pendientes únicamente de la defensa de la Tesis doctoral:

En la Facultad de Teología	83
» » » » Derecho Can.	23
» » » » Filosofía	31

En el pasado curso escolar de 1952-1953 el número de alumnos matriculados fué de 466, de los cuales corresponden:

A la Facultad de Teología	269
» » » » Derecho Can.	42
» » » » Filosofía	128
» » » » Humanidades Clás.	27

El mayor contingente de alumnos extranjeros lo forman los provenientes de Portugal y de la América Latina.

Este es el balance de los trece primeros años de docencia de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca. Ésta ha sido en resumen su labor. Añadamos que durante este tiempo sus profesores han colaborado en distintas publicaciones nacionales y extranjeras, han participado en semanas y congresos científicos y han dado a la luz numerosas obras y estudios originales.

II. CURSO 1953-1954

El acto de inauguración solemne del presente curso escolar tuvo lugar el día 6 de octubre bajo la presidencia del Excmo. Gran Canciller a quien acompañaban varios Prelados del Consejo de la Universidad. Después de la Misa del Espíritu Santo se celebró un acto académico en el que primeramente se leyó la memoria del curso anterior. A continuación el profesor de Exégesis del Antiguo Testamento y Teología Bíblica Dr. P. Maximiliano García Cordero, O. P., leyó el discurso de apertura que versó sobre el tema *La vida de ultratumba según la mentalidad popular de los antiguos hebreos*, estudiando especialmente los

puntos siguientes: a) *El problema del más allá y el concepto de colectividad entre los hebreos*. b) *Doble corriente doctrinal, la popular y la de algunas almas selectas excepcionales*. c) *El Scheol y sus características. Relación con el Arallu babilónico*. d) *Situación psicológica de los moradores del Scheol. Sus relaciones para con Dios*.

Cuadro de profesores:

Facultad de Teología:

- Dr. D. Gregorio Alastruey, Pbro., *Curso especial de Teología Dogmática*.
 Dr. D. José-Antonio Aldama, S. I., *Teología Dogmática especial*.
 Dr. F. Luis Arnaldich, O. F. M., *Introducción general a la Sagrada Escritura y Lengua hebrea*.
 Dr. D. José Artero, Pbro., *Teología Dogmática Fundamental y Misiología*.
 Dr. F. Vicente Beltrán de Heredia, O. P., *Historia de la Teología especialmente de España*.
 Dr. D. Juan Calzada, Pbro., *Instituciones de Derecho Canónico*.
 Dr. F. Alberto Colunga, O. P., *Curso especial de Sagrada Escritura*.
 Dr. P. Manuel Cuervo, O. P., *Teología Dogmática especial y Mariología*.
 Dr. D. Miguel García Conde, Pbro., *Teología Dogmática especial. Cuestiones selectas de Teología Dogmática y Teología Oriental*.
 Dr. P. Maximiliano García, O. P., *Exégesis del Antiguo Testamento y Teología Bíblica*.
 Dr. D. Eugenio González, Pbro., *Introducción a la Teología, Teología Dogmática Fundamental e Historia de los dogmas*.
 Dr. P. Claudio de Jesús Crucificado, C. D., *Ascética, Teología Mística y Teología pastoral*.
 Dr. P. Bernardino Llorca, S. I., *Historia Eclesiástica, Arqueología cristiana y Patrología*.
 Dr. D. Germán Martil, Pbro., *Pedagogía catequística*.
 Dr. D. Juan Sánchez, *Teología Moral especial*.
 Dr. P. Santiago Ramírez, O. P., *Curso especial de Teología Moral*.
 Dr. D. Luis Sala Balust, Pbro., *Historia Eclesiástica e Instituciones de Liturgia sagrada*.
 Dr. P. Agapito de Sobradillo, O. F. M. Cap., *Teología Moral Fundamental. Teología Moral especulativa*.—Decano.
 Dr. D. Lorenzo Turrado, Rector, *Exégesis del Nuevo Testamento y Lengua Griega del Nuevo Testamento*.—Rector de la Universidad (1952-54).
 Dr. P. Aurelio Yangua, S. I., *Curso especial de Teología Moral*.

Facultad de Derecho Canónico:

- Dr. P. Sabino Alonso, O. P., *Texto del Código de Derecho Canónico*.
 Dr. D. Antonio Ariño, *Instituciones de Derecho Romano. Historia del Derecho Canónico y Jurisprudencia eclesiástica*.
 Dr. P. Marcelino Cabreros, C. M. F., *Texto del Código de Derecho Canónico y Práctica Procesal Canónica*.—Decano.
 Dr. D. Lamberto de Echeverría, Pbro., *Introducción a las Ciencias Jurídicas y Elementos de Derecho Civil moderno*.
 Dr. D. Tomás García Barberena, Pbro., *Texto del Código de Derecho Canónico*.
 Dr. D. Florencio Marcos, Pbro., *Paleografía y Archivística*.
 Lic. D. Aquilino Sánchez, Pbro., *Derecho Público Eclesiástico. Derecho Internacional y Derecho Concordatorio*.
 Dr. D. Manuel Bonet, *Curso especial*.
 Dr. D. Lorenzo Miguélez, *Curso especial*.
 Dr. D. Laureano Pérez Mier, *Curso especial*.

Facultad de Filosofía:

- Dr. P. Saturnino Alvarez, O. S. A., *Curso especial*.
 Dr. P. Augusto Andrés Ortega, C. M. F., *Curso especial*.
 Dr. D. José Bellido, Pbro., *Cosmología y Cuestiones científicas relacionadas con la Cosmología*.
 Dr. P. Guillermo Fraile, O. P., *Historia de la Filosofía*.
 Dr. D. Angel González, *Curso especial*.
 Dr. P. Lucas Gutiérrez, O. M. F., *Psicología racional e Introducción especial a la Filosofía Natural*.
 Dr. P. Mauricio Iriarte, S. I., *Psicología experimental. Cuestiones científicas relacionadas con la Psicología. Psicología religiosa*.
 Dr. P. Rafael López de Munain, O. F. M., *Crítica e Interpretación de textos*.

- Dr. D. Germán Martil, Pbro., *Pedagogía general y Metodología científica.*
 Dr. P. Benito Mendia, O. F. M., *Curso especial.*
 Dr. P. Vicente Muñoz, O. de M., *Lógica. Introducción general a la Filosofía. Ordenación de las ciencias y Crítica de textos.*
 Dr. P. Martín Ortúzar, O. de M., *Curso especial.*
 Dr. D. José Perpiñá, *Curso especial.*
 Dr. D. José Riesco, Pbro., *Ontología.*
 Dr. D. Bernardo Rincón, Pbro., *Ética general. Sociología e Interpretación de textos.*—
 Decano.
 Dr. D. José M.^a Sánchez de Muniain, *Curso especial.*
 Dr. P. José Todolí, O. P., *Curso especial.*
 Dr. F. Manuel Ubeda, O. P., *Curso especial.*
 Dr. P. Jesús Valbuena, O. P., *Teodicea.*
 Dr. D. Florentino del Valle, S. I., *Curso especial.*
 Dr. P. Pelayo de Zamayón, O. F. M. Cap., *Derecho Natural.*

Facultad de Humanidades Clásicas:

- Dr. P. Enrique Basabe, S. I., *Gramática y composición griega.*
 Dr. P. Julio Campos, Sch. P., *Poetas Latinos. Geografía e Historia de Grecia y Roma.*
 Lic. F. Manuel Díaz, S. D. B., *Escritores Latinos. Lengua sánskrita. Mitología.*
 Dr. P. Julio Fantini, S. I., *Poetas Griegos. Arqueología y Arte. Lengua y Cartas bizantinas.*
 D. José Guillén, Pbro., *Poetas Latinos. Estilística Latina. Métrica Latina y Griego.*
 Lic. P. José Jiménez, C. M. F., *Escritores Latinos. Composición latina. Origen de la lengua española.*—Decano.
 Dr. P. Isidoro Rodríguez, O. F. M., *Curso especial.*
 Dr. D. Daniel Ruiz, *Curso especial.*
 Dr. D. Antonio Tovar, *Lengua Latina arcaica y vulgar.*

El número de alumnos matriculados este curso es el siguiente:

En la Facultad de Teología	301
» » » » Derecho canónico	50
» » » » Filosofía	115
» » » » Humanidades	30
Total	<u>496</u>

Se abre este curso bajo el signo de la celebración solemne del VII Centenario de la Universidad de Salamanca, a cuya celebración se suma activamente la Pontificia. La Asamblea de Universidades que comienza sus jornadas en Madrid tuvo aquí su acto de Clausura el día 12 de octubre, día de la Hispanidad. Con este motivo afluyeron a Salamanca gran número de representantes de otras Universidades en las personas de sus Rectores Magníficos. Sería interminable nombrar tan sólo las Universidades representadas en estos actos y el de las adhesiones recibidas. Intencionadamente se hizo coincidir con estas fechas solemnes el acto de imposición de las insignias de la Gran Cruz de Alfonso X el Sabio a nuestro Gran Canciller, otorgada por el Gobierno con anterioridad. El acto tuvo lugar en el Aula Magna de la Universidad Pontificia el día 11 de octubre. El Excmo. Sr. Ministro de Educación Nacional señaló en dicho acto los títulos que acreditan al Dr. Barbado para hacerse digno de tan alta recompensa. El Prelado agradeció vivamente este homenaje e hizo partícipe de él a la misma Pontificia Universidad.

La conmemoración de las fiestas centenarias de la Universidad ha comenzado. Tendrá que continuar a través de todo este curso. De sus actos daremos cuenta a los lectores de SALMANTICENSIS en números posteriores. Hoy podemos ya adelantar el Programa:

SEMANA INTERNACIONAL DE ESTUDIOS SUPERIORES ECLESIASTICOS, CON OCASION DEL VII CENTENARIO DE LA UNIVERSIDAD DE SALAMANCA, ORGANIZADA POR LA UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE DICHA CIUDAD
(29 abril — 7 mayo 1954)

SECCIÓN I: SAGRADA ESCRITURA.

Tema general: «Los géneros literarios bíblicos».

- I.—*La controversia sobre los géneros literarios bíblicos desde fines del siglo pasado hasta nuestros días.* Ponente: M. Rvdo. P. JUAN PRADO, C. SS. R., Colaborador del Instituto «Arias Montano» del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid).
- II.—*Inspiración y géneros literarios.* Ponente: M. Rvdo. P. MANUEL TUYA, O. P., Catedrático de la Facultad Teológica de San Esteban de Salamanca.
- III.—*Géneros literarios de la literatura semítica extrajudía.* Ponente: M. Rvdo. P. GIUSEPPE RICCIOTTI, C. R. S. A., Catedrático de la Universidad de Roma.
- IV.—*Géneros literarios de la literatura judía extrabíblica.* Ponente: M. Rvdo. P. JEAN BONSIRVEN, S. J., Catedrático del Instituto Bíblico de Roma; Prof. Dr. EUGENIO ZOLLI, Catedrático de la Universidad de Roma.
- V.—*Géneros literarios en el Pentateuco.* Ponente: M. Rvdo. P. ANDRÉ ROBERT, C. S. S., Catedrático del Instituto Católico de París.
- VI.—*Géneros literarios en los libros del Antiguo Testamento llamados «históricos», fuera del Pentateuco.* Ponente: Rvdo. Dom JOHANN SCHILDENBERGER, O. S. B., Catedrático de la Abadía Benedictina de Beuron (Alemania).
- VII.—*Géneros literarios en los Profetas.* Ponente: M. Rvdo. P. MAXIMILIANO GARCÍA, O. P., Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- VIII.—*Géneros literarios en los Sapienciales.* Ponente: M. Rvdo. P. ALBERTO COLUNGA, O. P., Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- XI.—*Géneros literarios en los Evangelios.* Ponente: M. I. Sr. D. SALVADOR MUÑOZ IGLESIAS, Director de la Sección Bíblica del Instituto «Suárez» del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid).
- X.—*Género literario apocalíptico.* Ponente: M. Rvdo. P. BEDA RIGAUX, O. F. M., de la Universidad de Lovaina
- XI.—*Doctrina de los Santos Padres sobre los géneros literarios.* Ponente: M. Reverendo P. JEAN DANIELOU, S. J., Catedrático del Instituto Católico de París.
- XII.—*Magisterio de la Iglesia sobre los géneros literarios.* Ponente: Ilmo. Sr. D. LORENZO TURRADO, Rector Magnífico de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.

SECCIÓN II: FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA.

Tema general: «El problema del evolucionismo».

- I.—*Sentido y situación actuales del problema del evolucionismo.* Ponente: M. Reverendo P. AUGUSTO ANDRÉS ORTEGA, C. M. F., Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- II.—*El evolucionismo a la luz de los principios de la Filosofía.* Ponente: M. Reverendo P. CHARLES BOYER, S. I., Catedrático de la Pontificia Universidad Gregoriana de Roma.
- III.—*El evolucionismo y los últimos datos de la Paleontología.* Ponente: Prof. PIERO LEONARDI, Director del Instituto de Geología y Minerología de la Universidad de Ferrara (Italia).
- IV.—*El evolucionismo en el campo de la Biología.* Ponentes: Dr. EUGENIO ORTIZ DE VEGA, Profesor de la Universidad de Madrid y Colaborador del Consejo Superior de Investigaciones Científicas; Dr. SALVADOR PERIS TORRES, Jefe de Sección del citado Consejo; Dr. JOAQUÍN TEMPLADO CASTAÑO, Colaborador del mismo Consejo.

- V.—*El evolucionismo y las modificaciones espontáneas y provocadas en virus y células.* Ponente: Dr. JULIÁN SANZ IBÁÑEZ, Catedrático de la Universidad de Madrid y director del Instituto «Cajal» del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.
- VI.—*El evolucionismo y la morfología comparada del sistema nervioso.* Ponente: M. Reverendo P. MANUEL UBEDA PURKISS, O. P., Jefe de Sección del Instituto «Cajal» del Consejo Superior de Investigaciones Científicas.
- VII.—*El evolucionismo en el relato del Génesis.* Ponente: M. Rvdo. P. LUIS ARNALDICH, O. F. M., Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- VIII.—*El evolucionismo en los Santos Padres.* Ponente: M. I. Sr. D. EUGENIO GONZÁLEZ, Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- IX.—*Evolucionismo, monogenismo y pecado original.* Ponente: M. Rvdo. P. MANUEL CUERVO, O. P., Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- X.—*El evolucionismo y la diferencia entre orden natural y sobrenatural.* Ponente: M. Rvdo. P. REGINALDO GARRIGOU-LAGRANGE, O. P., Catedrático del Pontificio Instituto «Angelicum» de Roma.
- XI.—*El evolucionismo en los documentos de la Iglesia.*—Ponente: M. Rvdo. P. JOSÉ A. DE ALDAMA, S. I., Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.

SECCION III: DERECHO CANÓNICO (V Semana de Derecho Canónico).

Tema general: «Investigación y elaboración del Derecho Canónico».

I.—*Caracteres comunes y diferenciales en el Derecho Canónico:*

- a) Ponente eclesiólogo: M. Rvdo. P. JOAQUÍN SALAVERRI, S. I., Catedrático de la Universidad Pontificia de Comillas (Santander).
- b) Ponente canonista: M. I. Sr. D. LAMBERTO DE ECHEVARRÍA, Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- c) Ponente civilista: Ilmo. Sr. D. GIUSEPPE FORCHIELLI, Catedrático de la Universidad de Bolonia.

II.—*Investigación histórica:*

- a) Valor de la investigación histórica. Ponente: Ilmo. Sr. D. GABRIEL LE BRAS, Catedrático de la Sorbona.
- b) Técnica de la investigación histórica. Ponente: Ilmo. Sr. D. JOSÉ MALDONADO FERNÁNDEZ DEL TORO, Catedrático de la Universidad de Madrid.

III.—*Investigación exegetica:*

- a) La investigación subjetiva y objetiva. Ponente: M. Rvdo. P. MARCELINO CABREROS DE ANTA, C. M. F., Decano de la Facultad de Derecho Canónico de la Universidad Pontificia de Salamanca.
- b) La interpretación declarativa. Ponente: M. Rvdo. P. GOMMARO MICHIELS, O. F. M. Cap., Catedrático de la Universidad de Lovaina.
- c) La interpretación extensiva y restrictiva. Ponente: M. I. Sr. D. TOMÁS GARCÍA BARBERENA, Catedrático de la Universidad Eclesiástica de Salamanca.

IV.—*Lógica y equidad canónica.* Ponente: M. Rvdo. P. LUIS BENDER, O. P., Catedrático del Pontificio Instituto «Angelicum» de Roma.

V.—*La investigación integradora del Derecho.* Ponente: M. Rvdo. P. LUCIO RODRIGO, S. I., Catedrático de la Universidad Pontificia de Comillas (Santander).

VI.—*La investigación correctora del Derecho.* Ponente: M. I. Sr. D. CHARLES LEFEBVRE, Catedrático del Instituto Católico de París.

VII.—*La construcción sistemática:*

- a) Ponente civilista: Ilmo. Sr. D. JUAN IGLESIAS, Catedrático de la Universidad de Madrid.
- b) Ponente canonista: M. I. Sr. D. LAUREANO PÉREZ MIER, Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.

VIII.—*La técnica legislativa*. Ponente: Ilmo. Sr. D. Pío CIPROTTI, Juez de 1.^a Instancia de la Ciudad del Vaticano y Profesor de la Universidad de Roma.

SECCION IV: ESPIRITUALIDAD (I Congreso de Espiritualidad).

Tema general: «Estado actual de los estudios de Teología espiritual».

A) *Temas fundamentales*

I.—*La Metodología en orden a los estudios de Teología espiritual:*

- a) Los métodos y su valor. Ponente: M. I. Sr. D. BALDOMERO JIMÉNEZ DUQUE, Rector del Seminario de Avila.
- b) La terminología. Ponente: M. Rvdo. D. ÁNGEL SUQUÍA GOICOECHEA, Profesor del Seminario de Vitoria.

II.—*Teología Dogmática y Teología espiritual:*

- a) Principios de la vida espiritual. Ponente: M. Rvdo. P. MARCELIANO LLAMERA, O. P., Profesor del Estudio General de Valencia.
- b) Su desarrollo. Ponente: M. Rvdo. P. TEÓFILO URDÁNOZ, O. P., Catedrático de la Facultad Teológica de San Esteban de Salamanca.
- c) Las formas de espiritualidad. Ponente: M. Rvdo. P. BERNARDO APERRIBAY, O. F. M., Director de la revista «Verdad y Vida» (Madrid).

III.—*Psicología y Teología espiritual:*

- a) Psicología racional. Ponente: M. Rvdo. P. CLAUDIO DE JESÚS CRUCIFICADO, C. D., Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.
- b) Psicología experimental. Ponente: M. Rvdo. P. CARLOS M.^a STAHLIN, S. I., Secretario de redacción de la revista «Manresa» (Madrid).
- c) Labor por hacer. Ponente: M. Rvdo. P. CÉSAR VACA, O. S. A., Director de la Residencia Universitaria «Fr. Luis de León» (Madrid).

IV.—*Historia de la Espiritualidad española:*

- a) Patrística y Edad Media. Ponente: M. Rvdo. D. ANDRÉS A. ESTEBAN ROMERO, Jefe de la Sección de Bibliografía del Instituto «Francisco Suárez» del Consejo Superior de Investigaciones Científicas (Madrid).
- b) Siglos XVI y XVII. Ponente: M. Rvdo. P. JOSÉ M.^a DE LA CRUZ, C. D., Profesor de Teología (Burgos).
- c) Siglos XVIII-XX. Ponente: M. Rvdo. D. LUIS SALA BALUST, Catedrático de la Pontificia Universidad Eclesiástica de Salamanca.

V.—*Plan científico de lo que debe ser hoy una Teología espiritual*. Ponente: M. Reverendo P. MIGUEL NICOLAU, S. I., Catedrático de la Facultad Teológica de Cartuja (Granada).

B) *Temas complementarios*

I. *Estudios sobre la espiritualidad de las Órdenes Religiosas en España:*

- a) Agustinos. Ponente: M. Rvdo. P. CLAUDIO BURÓN, O. S. A., del Colegio de PP. Agustinos de Valladolid.
- b) Benedictinos. Ponente: M. Rvdo. Dom CIPRIANO BARAUT, O. S. B., del Real Monasterio de Montserrat (Barcelona).
- c) Capuchinos. Ponente: M. Rvdo. P. MELCHOR DE POBLADURA, O. F. M. Cap., (Roma).
- d) Carmelitas. Ponente: M. Rvdo. P. JUAN DE JESÚS MARÍA, C. D., del Colegio Internacional de Roma.
- e) Dominicos. Ponente: M. Rvdo. P. VICENTE BELTRÁN DE HEREDIA, O. P., Catedrático de la Universidad Pontificia de Salamanca.
- f) Franciscanos. Ponente: M. Rvdo. P. JOAQUÍN SANCHIS ALVENTOSA, O. F. M., de San Francisco el Grande de Madrid.
- g) Jesuitas. Ponente: M. Rvdo. P. IGNACIO IPARRAGUIRRE, S. I., del Colegio Máximo de Oña.

II.—*Los estudios de espiritualidad en otras naciones:*

- a) Alemania. Ponente: Rvdo. P. FRIEDRICH WULF, Redactor de «Geist und Leben» (München).
- b) Bélgica y Francia. Ponente: M. Rvdo. P. MICHEL OLPHE-GALLIARD, S. I., Vicedirector del «Dictionnaire de Spiritualité» (Toulouse).

- c) Estados Unidos. Ponente: M. Rvdo. P. LEONARD CALLAHAN, O. P., Director de la revista «Cross and Crown» (St. Louis, Mo., U. S. A.).
- d) Inglaterra. Ponente: M. Rvdo. D. DAVID GREENSTOCK, Vicerrector del Colegio Inglés de Valladolid.
- e) Italia. Ponente: M. Rvdo. D. GIUSEPPE DE LUCA, Director del «Archivio Italiano per la Storia della Pietà» (Roma).
- f) Portugal. Ponente: M. Rvdo. P. MARIO MARTINS, S. I., Redactor de la revista «Brotéria» (Lisboa).

Podemos igualmente adelantar que con motivo de la Semana Internacional se piensa celebrar en Salamanca la Primera Asamblea de antiguos alumnos de esta Pontificia Universidad. Se darán sobre esto mismo nuevas informaciones a medida que se vaya completando el programa de los actos que habrán de tener lugar.

Salamanca, enero, 1954.